

II.  
DOSSIER 1.

---

PENSAR EL ANTROPOCENO  
DESDE LA ANTIGÜEDAD

EDITORES INVITADOS:

HENAR LANZA GONZÁLEZ,  
UNIVERSIDAD DEL NORTE

ÉTIENNE HELMER  
UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO

SERGIO ROJAS PERALTA  
UNIVERSIDAD DE COSTA RICA



# Editorial

---

*πολλὰ τὰ δεινὰ κούδ' ἐν ἀνθρώπου δεινότερον  
πέλει.*

*Sófocles, Antígona*

La cantidad y complejidad de problemas del Antropoceno exige un saber no fragmentado que recupere la dirección que marcaron Alexander von Humboldt en el XIX y Charles Pierce Snow en el XX, una tercera cultura que entrelace las ciencias y las humanidades, y si bien desde estas últimas están tomando forma y fuerza las humanidades ecológicas, apenas ha habido reflexiones desde el pensamiento antiguo.

Cuando redactamos la convocatoria para el Coloquio “Pensar el Antropoceno desde la antigüedad”, celebrado en abril de 2022, éramos conscientes del riesgo de caer en anacronismos, primitivismos y nostalgias premodernas que no solo no ayudarían a reflexionar sobre la crisis ecológica y social, sino que la opacarían aún más. Las reflexiones aquí reunidas son las que superaron esas dificultades.

Debido a que el pensamiento antiguo no ha sido la herramienta habitual para plantear estos problemas, estas son perspectivas antiguas y originales al mismo tiempo, lo que muestra la continua necesidad de desenterrar las verdades sepultadas por el tiempo, el olvido y el rastro que deja tras de sí el progreso.

Pensar el Antropoceno requiere no solo hacer un diagnóstico de los problemas presentes y concretos, sino también llevar a cabo una tarea

de fondo: traducir esos absolutos que son el desarrollo, el crecimiento y el progreso a cuestiones analizables. Poner límite a lo ilimitado.

Para ello hemos recurrido a la poesía, la cosmología, la filosofía de la naturaleza, la antropología, el pensamiento económico, la reflexión sobre el espacio y el tiempo, la ética y la ontología. Y hemos ordenado los textos resultantes cronológicamente: Empédocles (Luis Fallas), Jenofonte (Étienne Helmer), Platón (María del Pilar Montoya y Henar Lanza) y los estoicos (Mariano Navas).

Con este pequeño monográfico buscamos visibilizar los problemas invisibilizados del Antropoceno y pensar bajo otra luz algunos de los más acuciantes: los usos del suelo, el extractivismo, el paradigma agrícola, el comercio global, el tratamiento de residuos y cómo el modelo económico imperante apela a nuestros apetitos y deteriora el planeta.

Desterrar las imágenes de la Tierra como recurso y del ser humano como especie separada tanto del resto de especies como del lugar en el que ha evolucionado con ellas es el requisito para orientarnos hacia la solución: aterrizar, materializar una política del límite, acompañar el ritmo de la economía al de la ecología y sustituir la lógica del dominio por la de la correspondencia.



